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La UAEM en la prensa: 
 
Comunicado 
A la comunidad universitaria: 
El día de ayer 11 de octubre de 2016 el Gobierno del estado de Morelos emitió un comunicado de prensa en 
el que informa a la opinión pública de la resolución emitida por el Juez Federal del Sexto Distrito con sede en 
la ciudad de Cuernavaca, respecto al juicio de amparo promovido por la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) en contra del Artículo 3B de la Ley de Coordinación Fiscal. Al respecto cabe hacer las 
siguientes precisiones: 
1. La UAEM interpuso el pasado 5 de abril del presente año un juicio de amparo respecto del artículo 3B de la 
Ley de Coordinación Fiscal por la omisión del legislador federal al dejar en la esfera discrecional de las 
haciendas públicas estatales el entero de la devolución del Impuesto Sobre la Renta (ISR) a los órganos 
autónomos. 
2. Como es del conocimiento público, la UAEM inició en 2015 el proceso de recuperación del ISR de su 
nómina ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) de conformidad con el Artículo 3B de la Ley de 
Coordinación Fiscal. El SAT consideró como válido el reclamo de la UAEM y desde entonces a la fecha ha 
enterado a la hacienda estatal el ISR de la nómina universitaria, sin embargo, la Secretaría de Hacienda del 
estado de Morelos en el ámbito legal de su discrecionalidad decidió no regresar a la UAEM dichos ingresos. 
En este sentido, la UAEM interpuso un amparo, no contra un acto del Gobierno del estado, sino contra la 
omisión legislativa presente en el artículo 3B de la Ley de Coordinación Fiscal. 
3. El día de hoy, la UAEM fue notificada del sobreseimiento del amparo en cuestión por –a juicio del Juez 
Federal– no acreditar suficientemente su interés jurídico por la devolución del ISR de su nómina. 
4. La UAEM respetuosa de la legalidad y confiada en la imparcialidad de la justicia federal acata el fallo del 
juez y se reserva el derecho de interponer los recursos legales que tiene a su alcance para combatir la 
resolución en comento. 
5. La UAEM apela a la sensibilidad del Gobierno del estado de Morelos para buscar en el ámbito de su 
competencia y de la discrecionalidad legal que le asiste, los mecanismos legales para que el ISR de la nómina 
universitaria sea dirigido a la propia Universidad a fin de coadyuvar a solucionar la grave crisis financiera por 
la que atraviesa. 
Por una humanidad culta 
Una Universidad socialmente responsable 
Ciudad Universitaria, 12 de octubre de 2016. 
La Unión de Morelos, p.6. 
El Sol de Cuernavaca, p.5A. 
El Regional del Sur, p.6. 
 
UAEM: asesor de Graco, autor de campaña sucia 
Responsabilizó la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) al coordinador de Asesores del 
gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, Gustavo Martínez González, de posibles actos de secuestro, 
robo, extorsión, asaltos y cualquier comisión delictiva en contra de la comunidad universitaria por la difusión 
de panfletos en el campus Chamilpa, en Plaza de Armas y distintos puntos de Cuernavaca y en el que 
difunden “altas percepciones del personal de confianza que van desde el rector hasta un asistente técnico”. A 
través de su sistema de comunicación interno a cargo de la Dirección de Tecnologías de Información y 
Comunicación y que cuenta con el distintivo de calidad “Empresa Incluyente Gilberto Rincón Gallardo”, la 
UAEM expresó a la comunidad universitaria que en relación al panfleto “Élite Dorada de la UAEM”, la máxima 
casa de estudios es totalmente ajena a esto. En dicho documento distribuido bajo en el anonimato, el 
“Panfleto Dorado” atribuye onerosos sueltos a 400 funcionarios de confianza de la UAEM que van en contra 
de la realidad, ya que los mismos pueden consultarse en la Página de Transparencia de la universidad 
http://www.transparenciamorelos.mx/uaem, así como en el órgano informativo universitario “Adolfo Menéndez 
Samará”, número 75 del 20 de septiembre de 2013 en su página 15 que hace mención de los sueldos de 
todos los trabajadores universitarios. Acusa en su comunicado la universidad que esto es parte del ataque 
chantajista por parte del gobernador Graco Ramírez Garrido Abreu que a través de su coordinador de 
Asesores, Gustavo Martínez González, “expone ampliamente a los 400 trabajadores de confianza de la UAEM 
al presumir sueldos que no corresponden a la realidad y que los convierte en verdadera carne de cañón ante 
la delincuencia, que al ver estos datos, podría cometer actos como secuestro, robo, extorsión, asaltos entre 
otros”. Por ello, precisa en el comunicado: “hacemos responsable directo a Gustavo Martínez González, 
coordinador de asesores del gobernador Graco Ramírez y cabeza visible de la campaña sucia y perversa en 
contra de la UAEM, de los posibles atentados a la seguridad de las y los universitarios enlistados en su 
panfleto, cuyas familias han quedado también en la misma situación de vulnerabilidad”. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83825 
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¡Por fin! Se va la UAEM del Zócalo 
En tanto se conoció que este domingo, al mediodía, podría ser retirado el plantón que mantiene la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en el Zócalo de la ciudad desde hace casi un mes, investigadores 
de esta Casa de Estudios urgieron a las autoridades a resolver los conflictos económicos pendientes para el 
cierre de este año, ya que de no ser así los equipos y materiales para el funcionamiento de los centros de 
investigación podrían verse afectados y quedar en riesgo el desarrollo de múltiples proyectos. Se informó que 
la decisión de levantar el plantón dependerá del acuerdo que tome el Consejo Universitario, quien sesionará 
mañana para replantear las acciones emprendidas en la defensa de los recursos que corresponden a la 
UAEM. Lo anterior, mientras también se programa una manifestación a partir del próximo lunes hacia la 
Ciudad de México, con la finalidad de exigir a la Secretaría de Gobernación que cumpla con los acuerdos y 
entregue los recursos necesarios para que la Universidad solvente el pago de su nómina y las prestaciones 
que por ley le corresponden a los trabajadores universitarios. Sin embargo, y previo a ello, Pedro Antonio 
Márquez Aguilar, director del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la 
UAEM, reconoció que "el avance en las investigaciones que realizan los profesores y estudiantes de 
licenciatura, maestría y doctorado en los centros de investigación, podrían perderse ante la falta de recursos 
económicos para atender los equipos". Destacó que "los principales afectados son los estudiantes, desde 
licenciatura hasta posgrado, pues no podrán continuar con sus investigaciones ni trabajos de tesis por no 
contar con el material didáctico necesario, lo que retrasará compromisos que tienen con el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y con empresas con las que trabaja el CIICAp". En este sentido, Pedro 
Márquez reiteró el llamado a la sociedad a sumarse a la lucha que la UAEM mantiene, y recordó que en todas 
las familias morelenses hay algún vínculo o relación con la Universidad, ya sea de estudiantes en activo, 
egresados, profesores, investigadores, así como de otros centros de investigación. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4302327.htm 
 
Descontó SAPAC millones a usuarios privilegiados 
De 2010 a 2015, organismos municipales, como el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC), han tenido que absorber pérdidas hasta por más de 158 millones de pesos (mdp) por haber 
otorgado descuentos opulentos a empresas, casas particulares, instancias de Gobierno, a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y al Ayuntamiento de Cuernavaca, informó la co-directora del centro 
de investigación Morelos Rinde Cuentas, Vera Sisniega Aspe. Precisó que el SAPAC, sin motivo alguno, 
concedió descuentos arriba de 50 mil pesos; la Comuna de Cuernavaca e inmuebles federales y estatales 
fueron los mayores beneficiados. Refirió que en el caso de los edificios del Ayuntamiento capitalino, los cuales 
abarcan todas sus oficinas, mercados, panteones, bomberos, rastro, sectores de seguridad y parques, se les 
han hecho rebajas por 21 mdp en los últimos cinco años. Precisó que esta acción incrementó en años 
electorales y meses antes de que concluyera la administración municipal 2012-2015. Por lo anterior, los 
dirigentes de Morelos Rinde Cuentas pidieron eliminar la facultad de los directivos del SAPAC para otorgar 
descuentos y que esa prerrogativa la tenga únicamente la Junta de Gobierno del organismo, además de 
transparentar las deducciones que autorice y con ello, aseguraron, se podrían ahorrar alrededor de 35 mdp 
anuales. Sisniega Aspe detalló que presentaron 60 solicitudes de información al SAPAC, que derivaron en 22 
recursos de revisión ante el Instituto Morelense de Información Pública (IMIPE), los cuales aún no se 
resuelven. En este punto, agregó que también pidieron lo mismo al Sistema de Agua de Jiutepec; sin 
embargo, se negaron a otorgar la información. Finalmente, advirtió que revelarán más datos de este tipo con 
el fin de que los morelenses sepan cómo se manejan los recursos. Puntualizó que la asociación Morelos 
Rinde Cuentas está integrada por empresarios y académicos morelenses, además de personas de la 
sociedad civil, con el objetivo de realizar investigación relevante, oportuna y veraz que contribuya al 
desarrollo, seguridad, bienestar y fortalecimiento de la ciudadanía. 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4302171.htm 
 
Inician en la UAEM Jornadas de Reflexión sobre crisis rural y alternativas 
La Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a 
través del Posgrado de Ciencias Agropecuarias y Desarrollo Rural, iniciaron este 5 de octubre en el auditorio 
de la Unidad Biomédica, las Jornadas de Reflexión sobre Crisis Rural y Alternativas, que tiene como propósito 
acercar a la comunidad universitaria a los problemas y alternativas de solución para el campo mexicano frente 
a la crisis que actualmente padece. Elsa Guzmán Gómez, profesora investigadora de la FCA, dijo que el 
motivo principal de estas jornadas es no sólo reflexionar la crisis civilizatoria, “en la que el medio rural está 
completamente involucrado y sufriendo las consecuencias, por eso los integrantes del Doctorado de la FCA, 
decidimos analizar, pero también crear propuestas y alternativas desde la academia y desde las 
organizaciones sociales para atender los problemas que presentan”. En esta primera sesión de las jornadas 
denominada Estrategias campesinas diversificadas y agricultura sustentable, participaron Armando Bartra, de 
la Universidad Metropolitana-Xochimilco (UAM-X) y Víctor Suárez, de la Asociación Nacional de Empresas 
Comercializadores de Productos del Campo (ANEC), quienes han trabajado con la academia y las 
organizaciones sociales en el acompañamiento y asesoría, además de ser conferencistas a nivel nacional e 
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internacional sobre estos temas. Elsa Guzmán destacó que las jornadas están conformadas por tres sesiones, 
la segunda se realizará el próximo 31 de octubre en el auditorio de la Unidad Biomédica, con el tema Mujeres, 
territorio y mercados laborales en el campo, a cargo de Gisela Espinosa de la UAM-X y Sara Lara de la 
UNAM. El 22 de noviembre las Jornadas de Reflexión sobre Crisis Rural y Alternativas, concluirán con el tema 
Conflictos socioambientales. Luchas campesinas y populares en defensa del agua y los recursos naturales 
comunitarios, en la que participarán Hilda Salazar de la asociación civil Mujer y Medio Ambiente y Oliver 
Hernández Lara de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex). Las jornadas están dirigidas a 
la comunidad universitaria y público en general, interesados en el desarrollo rural y la problemática actual del 
campo, donde los temas se presentarán de manera multidisciplinaria con la participación de investigadores y 
profesores de otras facultades de la UAEM. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96670-inician-
en-la-uaem-jornadas-de-reflexion-sobre-crisis-rural-y-alternativas.html 
 
No dará Graco disculpas a familias de víctimas del caso Tetelcingo 
El gobernador Graco Ramírez Garrido aclaró que no dará disculpas públicas a las familias de las víctimas del 
caso Tetelcingo y además recomendó a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) "regularizar la 
forensia de todas las fosas comunes". "La disculpa se le ordena a la Fiscalía, que fue la que tomó la decisión, 
yo no ordené como gobernador eso; yo respaldo a las víctimas y lo he dicho y lo hago para reparar el daño y 
por supuesto soy solidario con las familias que sufrieron esta revictimización una vez identificado su familiar, 
eso está claro. La recomendación que hace la Comisión es a la Fiscalía", dijo tras participar en el VI Congreso 
Internacional de Lucha Contra el Secuestro y la Extorsión. El mandatario puntualizó que "lo que toca al 
Gobierno del estado es acompañar en el proceso a la víctima, madre y familiares de este joven Oliver 
Wenceslao que fue depositado en la fosa común ya identificado el cadáver". 
Es común, no clandestina, insistió  
Además insistió que la fosa es común y no clandestina, esto a pesar de que la CNDH en su recomendación 
señala que se enterraron más de 119 cuerpos de manera irregular sin cumplir con el protocolo de 
identificación forense. "En primer lugar cabe destacar que la recomendación de la CNDH establece con 
precisión lo que es una fosa clandestina y una fosa común y reconoce que la de Tetelcingo es fosa común", 
sostuvo. Finalmente, sobre la solicitud al órgano defensor dijo:" Vamos a pedirle como gobierno que siguiendo 
el ejemplo que se hizo en la fosa de Tetelcingo en Cuautla,  vamos a proponer a la Comisión se haga una 
recomendación de poner orden en todo el país, es un problema que tenemos y esto nos va a ayudar mucho 
para la localización de víctimas, principalmente en fosas comunes y se pueda comenzar con la regulación de 
todas las fosas comunes que son regular, pero que tienen fallas en el sistema de identificación". 
El Regional del Sur, p.5, (Guadalupe Flores), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83817 
 
Casi a escondidas comparece ex fiscal ante MP por caso Oliver 
En completo sigilo, la mañana de este miércoles compareció ante el Ministerio Público de Cuautla la ex fiscal 
regional Silvia Solórzano Flores, presuntamente implicada en el caso de las inhumaciones irregulares de las 
tumbas de Tetelcingo, realizadas el 28 de marzo de 2014. Lo hizo como testigo en el caso de Oliver 
Wenceslao Navarrete Hernández, cuyo cuerpo fue sepultado en las fosas de ese panteón clandestino, aun y 
cuando ya había sido identificado mediante pruebas genéticas. Los familiares de las víctimas no fueron 
notificados de esa diligencia, según lo confirmó el asesor legal de la familia Hernández, David Marroquí Ojeda, 
quien aseguró que con esta comparecencia se abren nuevas líneas de investigación para determinar quiénes 
fueron los funcionarios de la Fiscalía General del Estado que participaron en las inhumaciones en el panteón 
de Tetelcingo. “La declaración de esta persona abre nuevas líneas de investigación, sirve para corroborar 
otros datos de investigación, sirve también para contradecir algunos antecedentes de investigación que ya 
estaban reproducidos. Y lo importante de todo esto es que las declaraciones que se están recabando vayan 
enriqueciendo la investigación y en su momento se concluya definitivamente”, indicó. Respecto a la 
recomendación emitida por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), dijo que va más allá de una 
disculpa pública, pues aunque señala que no son tumbas clandestinas, esto no le quita que sigan siendo 
ilegales por estar en el terreno de un particular. “Precisamente señala uno de los acontecimientos más 
relevantes de la recomendación, es que el terreno en el que fueron inhumados los cadáveres es reconocido 
como un terreno particular y dice la recomendación, no son fosas clandestinas. Bueno, no son fosas 
clandestinas, pero son fosas irregulares, porque se llevaron a cabo en un terreno particular y así en esos 
términos sigue siendo un delito”, aseguró. Dijo que en ese señalamiento la Fiscalía General del Estado 
encuentra la disculpa, sin embargo, siguen siendo fosas irregulares, lo que en consecuencia las hace ilegales 
en su creación y constitución. 
La Unión de Morelos, p.28, (Mario Vega), 
https://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/96683-casi-a-escondidas-comparece-ex-fiscal-ante-mp-
por-caso-oliver.html 
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Plantón en el zócalo y toma de palacio legislativo, signos de ingobernabilidad 
57 días han trascurrido y el plantón en el zócalo de Cuernavaca y la toma del Palacio Legislativo continúan. El 
16 de agosto, tuvo lugar la megamarcha, movilización a que dieron lugar  decenas de miles de ciudadanos 
organizada por el Frente Amplio Morelense (FAM) cuyo motivo fue, y sigue siendo la salida de Graco Ramírez 
del gobierno del estado. Ese día decidieron quedarse en plantón en calles aledañas al Zócalo cientos de 
ciudadanos integrantes de los sectores del FAM, así mismo, también ese día, los trabajadores de los tres 
poderes de gobierno asumieron la toma del Congreso del Estado en protesta por la reforma legislativa, que 
tiende a privatizar el Instituto de Crédito de los Trabajadores al servicio del gobierno estatal. Tales plantones, 
el del Zócalo, como el del Congreso, no sin sobresaltos de represión policiaca y amagos de violencia ahí 
siguen, llegando casi a dos meses de permanencia. Cabe decir, que hoy día, la concentración permanente en 
el Zócalo capitalino lo hacen estudiantes, académicos y trabajadores de la UAEM, en repuesta a la negativa 
de la entrega por parte de los gobiernos estatal y federal de 500 millones de pesos, monto retenido, con 
argumento falaces y truculentos de supuesta malversación de recursos, que tercamente y sin pruebas hace el 
gobernador contra el rector Alejandro Vera, no siendo otra cosa que una clara venganza contra Vera y lo más 
pernicioso y de honda repercusión: contra la Casa de Estudios, en busca de desquiciar su labor educativa, 
cultural, científica y humana que despliega en la entidad, haciéndole pagar elevada factura por no someterse 
la institución a caprichos, ambiciones e intentos de control, avasallando su autonomía, de parte del titular del 
Ejecutivo estatal. Tal como miramos  el panorama los morelenses, parece no tener límites la soberbia, la 
insensatez, lo irracional, la simulación, todo un contexto que engloba una conducta que tira a la total 
irresponsabilidad de gobierno que gravita cada vez con mayor perjuicio-- se constata todos los días con  
hechos de criminalidad-- en una colectividad que marcha sin timón ni mando regular de gobierno. En este 
escenario, donde la incertidumbre crece conforme pasa el tiempo sin ver que el conflicto político y social en el 
estado pueda tener alguna salida, las especulaciones, rumores y falsas expectativas no se hacen esperar, 
dañando más el entorno social y haciendo peor las condiciones de vida de la gente. Ante la inoperatividad del 
gobierno y la desconfianza y repudio del cual goza en mayorías, junto a la pérdida de credibilidad y autoridad 
para ser interlocutor en pretendidos diálogos y mesas de negociación con sectores del FAM y la UAEM, surge 
en el imaginario colectivo: ¡qué juicios políticos, que estrategias y qué piensan en una palabra en 
Gobernación, su titular Osorio Chong, en relación a la inestabilidad e ingobernabilidad ya en extremo, en este 
estado, producto de la irresponsable confrontación del gobierno graquista con el pueblo de Morelos! ¿Se 
piensa continuar protegiendo políticamente a un gobernador sin autoridad? ¿Se está pensando en un premio 
de consolación para el perredista? ¿Qué hilos se mueven entre Gobernación y la dirección del sol azteca 
dado  éste a la negociación política en lo oscurito? ¿Los “chuchos” serán el escudo político de Graco? ¿Peña 
Nieto no sabrá qué hacer con su fallido instrumento contra AMLO? Se ha dicho que el tabasqueño en su 
informe de gobierno rendido con acarreados, llevado a cabo protegido con verdaderas murallas policiacas que 
no lo salvaron de que grupos opositores le hubieran aguado su “fiesta”, no hizo alusión alguna de su 
permanencia o no, en el cargo que ostenta. ¿Qué lectura puede darse al evadir el tema? Todo parece una 
interrogación sobre lo que pueda acontecer en Morelos. Lo cierto, es que al parecer, los intereses partidarios y 
de la clase política son los que están por encima de los de la población. Mientras, ahí sigue la simulación de 
quienes en apariencia gobiernan, pero que en los hechos Morelos navega a la deriva con su gente en grave 
predicamento. 
El Regional del Sur, p.7, (Isaías Cano). 
 
Presentan tercera demanda de juicio político en contra de Graco Ramírez 
Dirigentes del Frente Amplio Morelense (FAM) presentaron al Congreso de la Unión una solicitud de juicio 
político contra el gobernador Graco Ramírez por haber permitido la inhumación clandestina de 119 cuerpos en 
Tetelcingo, municipio de Cuautla, y porque no ha podido garantizar seguridad ni justicia a la mayoría de los 
morelenses. Gerardo Becerra, integrante del FAM y vocero de la Coordinadora Morelense de Movimientos 
Civiles (CMMC), informó en conferencia de prensa que el pasado lunes se entregó a la junta de coordinación 
política del Congreso de la Unión la demanda de juicio, que incluye a los 30 diputados locales por haber 
bloqueado la formación del consejo de participación ciudadana y revocado la ley respectiva, que habrían 
permitido iniciar el procedimiento contra el gobernador, dijo el vocero de la CMMC. Las fosas de Tetelcingo 
van a ser la fosa política del gobernador, no tenemos duda, sobre todo si se logran abrir las fosas de Jojutla, 
Chamilpa y otra en Tetelcingo. Esta sería la tercera solicitud de juicio político que se presenta contra Graco 
Ramírez. La primera la hicieron habitantes de Temixco, quienes argumentaron que el gobernante no da 
seguridad a los morelenses. Fue desechada en enero de 2016. La CMMC presentó otra por desvío de 
recursos públicos en noviembre de 2015 y el Congreso local la desechó en abril de 2016. Para el portavoz de 
la CMMC “los 253 juicios políticos (que hay en el Congreso de la Unión) se están destrabando, y el primero 
que se va poner a consideración del pleno es el de (el ahora ex gobernador de Veracruz, Javier) Duarte, y 
vamos a empujar para que el segundo sea el del gobernador de Morelos. No tengo duda de que el gobierno 
de Graco Ramírez es de pillos, de sinvergüenzas, concluyó el vocero de la CMMC. El FAM está encabezado 
por Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos; Javier Sicilia, dirigente 
del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad; Jorge Zapata, nieto de Emiliano Zapata; Dagoberto Rivera, 
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líder de transportistas del estado, y Gustavo García Aragón, abogado de familiares de personas asesinadas 
en la presente administración estatal. También integran el frente los habitantes de los 60 poblados que se 
oponen al Proyecto Integral Morelos, que incluye una termoeléctrica, un acueducto y un gasoducto; dirigentes 
sindicales de los tres poderes del estado, miembros de la CMMC y artesanas que fueron desplazadas del 
centro de Cuernavaca. El FAM ha realizado cinco manifestaciones en la capital del estado en demanda de 
que Graco Ramírez renuncie, con el argumento de que no ha cumplido su promesa de campaña de 
someterse cada dos años a consulta ciudadana para decidir si continuaba en el cargo. Tampoco cumplió su 
compromiso de que en 18 meses devolvería la seguridad a Morelos y en los casi cuatro años de su gobierno 
la mayoría de los problemas que prometió solucionar se han agravado. 
La Jornada, p.31, (Rubicela Morelos Cruz). 
 
El Tercer Ojo - Algunas cuestiones sobre la salud mental En México y Morelos 
Amables lectores, considerando que “Fray Juan de Torquemada Morelense”, censor y calificador de verdades 
y certezas, aciertos y desaciertos, competencias e incompetencias, purezas e impurezas ideológicas de 
quienes actuamos o escribimos en nuestro atribulado estado de Morelos --cargo y encargo que ejerce 
permanentemente por instrucciones de su “Jefe”, el Gobernador— ha tenido a bien descalificarme 
públicamente como interlocutor para discutir sobre números y operaciones contables y administrativas, esta 
ocasión no hablaré de números, cifras o, según él, “Datos Duros” (así, con mayúsculas). Esta vez, eso sí, 
hablaré de lo que conozco, he visto y vivido, a lo largo de más de media centuria, andando, como hubiera 
dicho León Felipe Camino, el que sí era Poeta –no como él, que se dice “poeta que en el aire las compone”—
por los caminos de mi patria, incluyendo algunas naciones de nuestra América Latina. No hablaré de 
números, porque buscándolos en las instituciones que deben tenerlos no sólo al alcance de sus manos, sino 
de la memoria y saber de quienes dicen dirigir tales dependencias de gobierno, en sus Informes no los 
muestran e infiero que tampoco los poseen; me refiero a los números devenidos de los estudios 
epidemiológicos, de los cuales tampoco sabe “Torquemada Morelense” ni los (i) responsables que dicen, lo 
mismo que él, Gobernar los ámbitos de la salud pública, en general, y mental, en particular. No existen 
estudios epidemiológicos –ni serios ni fantásticos—en todas las áreas del gobierno de Morelos, sobre 
cuestiones relativas a rangos de edad, género, sector social, cronicidad, prevalencia y consecuencia, de 
problemas tales como: esquizofrenia, psicosis, depresión mayor, síndrome de Bournaut, enfermedad de 
Alzheimer, otro tipo de procesos demenciales, síndromes neuropsicológicos diversos –afasias, amnesias, 
apraxias, agnosias, etcétera--, qué sé yo. Nada, aboslutamente nada saben. No existen datos al respecto. 
Tampoco existen estudios o datos epidemiológicos sobre secuelas durante el desarrollo de fenómenos tales 
como parálaisis cerebral infantil y otros trastornos neuromotores, no se posee información epidemiológica 
sobre ceguera, sordera, sindrome de Down, trastornos del espectro autista, síndrome de asperger, 
enfermedad de Gilles de la Tourette, qué sé yo. Ahora bien, si los sectores “responsables” de tales ámbitos de 
actuación no poseen la información correspondiente, me pregunto: ¿Cómo deciden –en lo oscurito como 
acostumbran—las políticas públicas dentro de los ámbitos de la salud mental y pública? No he referido aquí 
los niveles de expresión referidos a las adicciones, a las consecuencias psicológicas de la violencia demencial 
que enfrentamos (secuestros, tortura, robos, asesinatos) ni a las consecuencias de la misma dentro de los 
núcleos familiar, en los aspectos de bienestar, seguridad, ansiedad, angustia, desesperación, desesperanza o 
indefensión aprendida. Al plantear estas interrogantes se muestra la necesidad imperiosa de precisar esto 
asuntos para la reflexión y análisis. Este asunto lo trataré la próxima colaboración. 
El Regional del Sur, p.8, (Enrique Álvarez). 
 

Nacional: 
 
Hacienda retiene $136 millones a la UAZ pese a un amparo federal 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), ignorando un amparo concedido por la justicia federal, 
retuvo 136 millones de pesos a la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), a pesar de que el recurso legal 
impide afectar las participaciones federales de la casa de estudios. La dependencia federal retuvo las 
prerrogativas a la UAZ con el argumento de que en 2015 y lo que va de 2016 la administración universitaria no 
ha pagado más de 350 millones de pesos por concepto de impuesto sobre la renta al Sistema de 
Administración Tributaria (SAT). En conferencia de prensa, el rector, Antonio Guzmán Fernández, aseguró 
que la institución enfrenta una crisis financiera sin precedente y una situación de ingobernabilidad e 
inoperancia. El ex rector Armando Silva Cháirez, quien concluyó su periodo el pasado 6 de septiembre, 
heredó la deuda con el fisco. Su sucesor aseguró que desde mayo ha buscado audiencia con funcionarios del 
SAT, pero no le han dado respuesta. 
La Jornada, p.32, (Alfredo Valadez Rodríguez). 
El Universal, (Irma Mejía) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/10/13/rector-declara-la-uaz-en-quiebra-tecnica 
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La UNAM enseña lo que es para que México sea un país más justo: Graue 
Premio Crónica. A nombre de la institución, el rector Enrique Graue dijo enorgullecerse del reconocimiento porque 
significa que al compartir sus aportaciones, la Universidad alimenta la cadena de conocimientos, sobre todo si es 
pública ◗ “El conocimiento restringido genera privilegios injustificados, que no podría considerarse como 
aportaciones al país”, agrega. El acceso al conocimiento es semilla de más conocimiento, una oportunidad 
permanente para el desarrollo individual y universal, por lo que acercar los avances científicos, tecnológicos y 
culturales a más personas ayuda a reducir las desigualdades en muchos ámbitos, dice el rector de la UNAM, 
Enrique Graue Wiechers. El pasado 5 de octubre la Universidad Nacional Autónoma de México recibió el Premio 
Crónica 2016, en el área de Comunicación pública en una ceremonia en el auditorio Jaime Torres Bodet, del Museo 
Nacional de Antropología y su rector, Enrique Graue, habla sobre el galardón, la educación y por qué es importante 
conocer a hombres y mujeres que aportan con su trabajo en beneficio del país. 
La Crónica de Hoy, (Adrián Figueroa), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989441.html 
 
Mexicanos participan en competencia internacional de ingeniería 
El equipo mexicano Panteras Racing, de la Universidad Panamericana, participará en el campeonato mundial F1 in 
Schools a realizarse en Austin, Texas, EU, del 16 al 19 de octubre de 2016. Siendo así el único equipo 
latinoamericano participante. F1 in Schools es un programa internacional de STEM (Science, Technology, 
Engineering, Mathematics) dirigido a los estudiantes de educación media superior interesados en la ciencia y 
tecnología, en donde el ambiente es parecido a una competencia de la Fórmula 1, esto es para que los alumnos se 
involucren en todos los procesos que vive una escudería real. “Nosotros tenemos que diseñar el carro, conseguir los 
materiales para maquinarlo y hacer todas las pruebas necesarias para conseguir que funcione de manera correcta”, 
indicó José Arturo Vergara, integrante del equipo Panteras Racing de la preparatoria de la Universidad 
Panamericana, quienes fueron los ganadores de la competencia nacional este 2016. 
El Universal, (Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/tecnologia/2016/10/13/mexicanos-participan-en-competencia-
internacional-de 
 
Buscan vincular a científicos mexicanos en el extranjero con sector productivo del país 
A finales de mayo y principios de junio del 2017 se llevará a cabo la segunda edición de Innovation Match 2017, que 
este año convocó a tres mil 500 asistentes en el mes de abril, el cual vincula el talento de académicos e 
investigadores mexicanos fuera del país con empresas y áreas del sector productivo dentro del país.  “El objetivo es 
localizar a esos mexicanos en el extranjero y traerlos al país para que expongan sus resultados e investigaciones y 
vincularlos con instituciones académicas mexicanas y empresas”, señala Tomás González, director regional de 
Centro Kappa Conocimientos Merida, uno de los organizadores del encuentro que este sábado tiene como fecha 
límite la recepción de propuestas para asistir al evento de 2017. 
La Crónica de Hoy, (Agencias), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989393.html 
 
Demandan académicos cambio jurídico para dar más independencia a la UPN 
A fin de impulsar un proceso de transformación que garantice la calidad y pertinencia de la labor educativa y de 
investigación que realiza la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), consejeros académicos de esa institución 
pública propusieron un proyecto de renovación académica, que incluye el cambio de estatuto jurídico de la casa de 
estudios. El documento, elaborado luego de una consulta a profesores, personal administrativo y estudiantes, y 
sometido a consideración de la comunidad universitaria de todas las sedes de la UPN –más de 70 en todo el país–, 
propone como nuevo proyecto de universidad pasar de un organismo desconcentrado de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) a uno con mayor autonomía y flexibilidad de gestión. La institución, afirman los consejeros, enfrenta 
una obsolescencia normativa que en muchas ocasiones ha generado que se supedite el trabajo académico a la 
gestión administrativa, pues en este rubro se está permanentemente dependiente de decisiones tomadas en la SEP, 
en la Secretaría de Hacienda u otras instancias del gobierno, que regularmente privilegian intereses de esas 
entidades en detrimento del desarrollo universitario. 
La Jornada, p.39, (Laura Poy Solano). 
 
Alumnos del Cecyt 5 toman a partir de este jueves clases en sedes alternas 
Alumnos del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 5 Benito Juárez reiniciarán clases entre jueves y 
viernes en sedes alternas. Por tercer día consecutivo, personal académico y de asistencia a la enseñanza, así como 
representantes de las secciones 11 y 60 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, se reunieron con 
el secretario general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Julio Gregorio Mendoza Álvarez, y Ricardo Sánchez, 
director de la Dirección de Educación Media Superior (DEMS). Acordaron que este jueves los estudiantes del turno 
vespertino asistan a clases en el Instituto Leonardo Bravo, que se ubica en calle Ezequiel Montes 115-116, colonia 
Tabacalera. Los del turno matutino harán lo propio a más tardar el viernes en una sede alterna que está por 
definirse. Los jóvenes que integran el Colectivo de la Asamblea General Interna de la Voca 5, quienes mantienen 
tomado el plantel desde hace una semana, no asistieron a la mesa de diálogo. 
La Jornada, p.39, (César Arellano García), 
Milenio, (Elba Mónica  Bravo), http://www.milenio.com/politica/ipn-voca_5-reanudan_clases_en_voca_5-
la_ciudadela-milenio_noticias_0_827917484.html 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989334.html 
El Universal, (Teresa Moreno) 
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http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/10/12/voca-5-reinicia-clases-este-jueves-en-sedes-
alternas 
 
Insta Mujica a enfrentar el desafío de luchar por un mundo mejor 
La UABC le entregó la Medalla al Mérito Universitario y el grado honoris causa, nombramiento que Mujica agradeció 
y acepta como un reconocimiento a Uruguay.  Mi nacionalidad verdadera es crear conciencia, afirmó el ex presidente 
de Uruguay José Mujica, quien ofreció la conferencia magistral Educación, jóvenes y filosofía de vida ante 
estudiantes de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), a quienes pidió convertirse en sembradores. El 
senador uruguayo pidió a los estudiantes reunidos en el auditorio del Centro de Alto Rendimiento de la UABC que 
dediquen su vida a la lucha social, no a acumular propiedades, y el tiempo, a sus parejas. Afirmó que la cultura del 
capitalismo obliga a impulsar una contracultura en la que la felicidad sea más importante que el dinero, y advirtió que 
no busca promover la poesía sino los desafíos: la lucha por un mundo mejor. Mujica cerró la conferencia al decir: Si 
no cambias vos, no cambia nada. 
La Jornada, p.11, (Julieta Martínez), 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/internacional/jose_mujica-tijuana-doctorado_honoris_causa-
baja_california-ex_presidente-milenio_0_827917373.html 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989331.html 
El Universal, (Notimex) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/10/12/dan-honoris-causa-jose-mujica-en-universidad-de-bc 
 
Descartan reducción del  presupuesto en UJED 
El rector de la Universidad Juárez del Estado de Durango -UJED-, Erasmo Navar García, sostuvo que no prevé una 
reducción del presupuesto que ejercerá la Máxima Casa de Estudios, aún con el anuncio de deuda Estatal de casi 
14 mil millones de pesos, toda vez que el 85% de los recursos provienen del gobierno federal. Incluso hizo ver que 
del año 2015 al 2016 el presupuesto del Programa de Infraestructura y Fortalecimiento Institucional (PIFI) creció de 
15 a 30 millones de pesos. "Nosotros hemos trabajado de un tiempo para acá con una disciplina presupuestal muy 
importante, pues hemos generado los ahorros necesarios para podernos involucrar más en el trabajo académico e 
investigación, así como en el tema de infraestructura", sostuvo el rector. 
Milenio, (Luis Guillermo Alatorre Escobedo), http://www.milenio.com/region/Milenio_Noticias-UJED_Gomez_Palacio-
Erasmo_Navar-FInanzas_UJED_0_828517217.html 
 
Jóvenes de la UNAM crean empresa de soluciones médicas en 3D 
El equipo innovador mexicano MediPrint, formado por Zaid Musa Badwan Peralta y Andrés Souza Sosa, egresados 
de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, fue uno de los cinco ganadores de SPIN 2016, organizado en España por 
la RedEmprendia, el mayor evento de emprendimiento universitario iberoamericano. En su edición 2016, el 
programa Model2Market recibió 464 candidaturas de 12 países, de las cuales 30 proyectos de 10 países estuvieron 
presentes en Spin2016 para participar en un taller intensivo impartido por el IC2 Institute de la Universidad de Texas 
en Austin. En conferencia de medios, Badwan Peralta presentó su creación más importante: un sustituto de yeso, y 
nuevos desarrollos aún en proceso, como un cráneo impreso en 3D a partir de una resonancia magnética, una mano 
articulada de bajo costo, vértebras de columna y una aorta torácica, cuyo diseño es asistido por médicos expertos 
del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989303.html 
El Universal, (Teresa Moreno), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/10/12/alumno-de-la-unam-disena-yeso-impreso-en-3d 
La Jornada, p.39, (Emir Olivares y Arturo Sánchez). 
 
Investigadores de Oaxaca desintegran residuos PET en 24 horas 
Investigadores del Instituto de Química Aplicada de la Universidad del Papaloapan (Unpa), Oaxaca, realizaron un 
método que degrada los residuos de PET en menos de 24 horas, lo que ayudaría a reducir la contaminación 
ambiental. El proceso químico desarrollado por los especialistas utiliza etilenglicol e hidróxido de potasio para 
destruir las cadenas poliméricas que forman el PET, además el tiempo que se tarde en desintegrar dependerá de las 
condiciones térmicas. “Consiste en seccionar el PET en unidades pequeñas y mezclarlo con sustancias como 
hidróxido de potasio y etilenglicol, que desintegran el plástico”, explicó el doctor Jorge Conde Acevedo. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989343.html 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cultura/Mexicanos-desintegran-PET-solo-horas_0_828517143.html 
 
 
 
 
 


